

## 新型コロナウイルスと闘う医療従事者に敬意を —日本看護倫理学会声明—

新型コロナウイルス (COVID-19、以下コロナと略記) の感染拡大が続いており、亡くなられた方々に謹んでお悔やみ申し上げるとともに、療養中の方やご家族の皆さまに心からお見舞いを申し上げます。

人類がこの脅威を克服することができるかは、社会の一人ひとりの行動と、医療機関および医療従事者の努力にかかっています。

しかし、我が国の病院や訪問看護ステーション等の医療機関、およびそこで働く医療従事者は、誹謗中傷や風評など、不条理な被害を受けています。

日本看護倫理学会は、社会にその実態をもっと知っていただく必要があると考え、学会に寄せられているいくつかの実例をマスコミ報道の内容と共に以下に示します。

### ● <一部の職員に陽性反応が出た医療機関において>

○ 職員およびその家族、患者に対し以下のようなことが起きています。

- ・ 職員の子どもに対するいじめ、保育園への出入り禁止
- ・ 職員や患者のタクシー乗車拒否
- ・ 職員に対する引っ越し業者からのキャンセル

○ 患者からの次のような要望が重なり、外来患者や手術等の件数が減少しています。

- ・ 受診拒否
- ・ 手術拒否あるいは延期希望
- ・ 転院希望

○ 地域の医療機関から次のような対応がなされたために、コロナとは無関係であっても、患者の転院先や退院先の療養環境の確保が難しくなっています。

- ・ 地域の中で、患者の転院受け入れ病院が見つからない
- ・ かかりつけ医が、退院する患者に対するかかりつけ医の継続を断る

○ コロナ陽性患者を最初に診た診療所の医師が、一定期間診療を中止する旨の張り紙を出したところ、嫌がらせの電話やいたずら書きを受けたりしている。

### ● <訪問看護ステーションにおいて>

○ 次のような誹謗中傷が起きています。

- ・ 職員全員が陰性であるという証明が無いかぎり、身体に触れてほしくない、訪問をしてほしくないと、訪問看護を拒否される。
- ・ 社名が入った車の前で、「お前は看護師か、なぜ看護師が外を歩いている。お前のせいで感染が拡がる。迷惑だから外を歩くな」と見ず知らずの人に言われる。

このように、人類が直面している脅威の最前線で働く医療従事者が報われないどころか、その家族ともども理不尽な扱いを受け、差別されている実態があります。最前線で働く医療機関の職員は、自身の健康が危険にさらされるような過酷な状況で頑張っているにもかかわらずです。

同様の実態は、一部医療機関がホームページで訴えているほか、一部の新聞やテレビなどでも報道されていますが<sup>1-5</sup>、社会にあまり注目されておりません。

海外では、ドイツのメルケル首相が医療従事者に対する敬意と感謝を表明しています。また、フランスでは、パリの街の象徴のエッフェル塔に、「MERCI(ありがとう)」というメッセージが映し出され、「厳しい状況の中で日夜、懸命の対応にあたっている医療従事者に励ましの気持ちを伝えようという動きが広がっている」ということです<sup>6</sup>。

世界中の人びとが、これまでに経験したことのない見えないウイルスに不安を抱いているのは当然です。しかし、医療に携わる人たちが、日夜懸命の努力を行っている中での誹謗中傷、そして差別は、その士気を下げることにつながります。一人でも多くの人を救うために努力している医療従事者の尊厳を守ってください。

また、国政に関わる方々には、医療従事者の労働環境や健康を守るための対策、そして、特集ウェブページ等での医療従事者への差別的な問題が起こっていることへの注意喚起をお願いします。

日本看護倫理学会は、多くの苦難に直面しながらも最前線で人びとの命と健康を守る医療従事者の献身的な努力に最大限の感謝の気持ちを表します。

2020年4月2日  
日本看護倫理学会

資料 (2020年3月28日検索)

1. <http://www.kitahari-mc.jp/1063/15782.html>
2. <https://www.tokyo-np.co.jp/article/national/list/202002/CK2020020102000133.html>
3. [https://www.nishinippon.co.jp/item/n/589055/?fbclid=IwAR3pScGA9qTOSsrdIGjoDZIFHx0UuGqA7bjbrz9\\_Uys8n8otwmULRqQOZ3M](https://www.nishinippon.co.jp/item/n/589055/?fbclid=IwAR3pScGA9qTOSsrdIGjoDZIFHx0UuGqA7bjbrz9_Uys8n8otwmULRqQOZ3M)
4. 読売新聞 2020年3月28日、地域版(三田) 25面
5. 感染爆発の重大局面②治療の現場で何が起きているのか、NHK「クローズアップ現代+」 2020年4月1日
6. <https://www3.nhk.or.jp/news/html/20200328/k10012355101000.html>